

benen chinesischen Quellen herangezogen, d. h. die durch BACOT, TOUSSAINT und THOMAS 1940—1946 in Paris veröffentlichten *Documents de Touen-Houang relatifs à l'histoire du Tibet* und die von S. W. BUSHELL bereits 1880 im *JRAS*, New Series Vol. XII, ins Englische übertragenen, Tibet angehenden Auszüge aus der Geschichte der T'ang-Dynastie.

Die nunmehr durch TAKLA (= sTAG-LHA) aus chinesisch-historischen Aufzeichnungen (wie z. B. Chiu-T'ang-Shu, Sung-Shi, Ming-Shi, verschiedene Annalen der Mandschu u. a.) hergestellte Kompilation (*rGya'i-yig-tshang-nang-gsal-ba'i-bod-kyi-rgyal-rabs-gsal-ba'i-me-long*) ist ein erster tibetischer Versuch, die chinesischen Quellen zur Geschichte Tibets von der T'ang-Dynastie an bis in die ausgehende Mandschu-Zeit hinein zu erfassen. Das erste, den T'ang-Annalen entnommene Datum ist das Jahr 634 (S. 6). — Auf einige ungewöhnliche tibetische Umschreibungen chinesischer Worte sei noch hingewiesen. *Khrung-go: Chung-Kuo* (= China), *Shii-tsang: Hsi-T'sang* (= Tibet), *Thang-hruu: T'ang-Shu* = T'ang-Aufzeichnungen), *Thuu-hphan: T'u-Fan* (= Tibeter, tib.: *sTod-bod?*). — Da die tibetische Geschichte stets auch ein Kapitel der Geschichte des Buddhismus bedeutet, ist der Buddhologe an diesem Werk interessiert. Das Buch verdient, bald in eine der europäischen Sprachen übersetzt zu werden.

Plohn i. V.

Siegbert Hummel

VERSCHIEDENES

Das Alte Testament. Gott der Herr des Heiles. Auswahl nach der Übersetzung von EUGEN HENNE, neugefaßt und erläutert von OSMUND M. GRÄFF OFMCap. Ferdinand Schöningh-Verlag/München-Paderborn 1973; 1116 Seiten, DM 13,80

Vorliegende Auswahlbibel, der im Anhang ein Verzeichnis der alttestamentlichen Lesungen für die Meßfeier, eine Zeittafel und drei geographische Karten angefügt sind, richtet sich in der Zusammenstellung der Texte, in ihrer Übersetzung und Zielsetzung weitgehend nach der ersten Auflage 1938, trotzdem ist sie mehr als eine nach fast 40 Jahren erschienene zweite Auflage. Denn inzwischen haben sich die bibeltheologischen Erkenntnisse vertieft. Auch die sachlichen Erläuterungen zu Fragen der Geschichte, zur biblischen Geographie und Kulturgeschichte mußten sich einer veränderten und fortgeschrittenen wissenschaftlichen Einsicht anpassen. Es war keine leichte Aufgabe, der sich der Schüler und langjährige Mitarbeiter EUGEN HENNES unterzog. Er mußte die Auswahl überprüfen, die Nähe zur Gesamtbibel durch Durchblicke kenntlich machen und schließlich den gebotenen Text mit Einleitungen, Überleitungen und Anmerkungen versehen. Das erforderte viele Jahre Arbeit. Jetzt liegt die lange erwartete neue Auswahlbibel (AT) vor und wird in Unterricht, Bibelkursen und bei solchen, die auch sonst sich erstmalig in die Welt des Alten Testaments einarbeiten und vertiefen wollen, seinen guten Dienst tun. Auch dem Prediger und Katecheten wird diese Gabe als Hilfe zum Verständnis der alttestamentlichen Lesungen angeboten. — Die erste Auflage litt vor allem an den hier und dort zutage tretenden Konzessionen im erklärenden Text an den Geist der Hitlerzeit, die damals notgedrungen gemacht werden mußten, aber in der späteren Zeit nicht wieder ausgemerzt wurden. In der neuen Erarbeitung wird in einer erfreulichen Sachlichkeit dem Anliegen jedes einzelnen biblischen Buches Gerechtigkeit zuteil. Mit dem Respekt vor der, gerade bei dichterischen Partien zum Ausdruck kommenden

Übersetzerbegabung HENNES, paart sich bei GRÄFF ein Einfühlungsvermögen in die durchgehende Botschaft. Dazu kommt ein Verständnis für den heutigen Leser, der zunächst zutreffende Informationen erhalten möchte, der aber auch aus seiner Fremdheit dem Alten Testament gegenüber herausgeholt werden muß. Eine Auswahlbibel muß das leisten können. Sie wird in positiver Hinsicht die Einstellung zur Bibel weit mehr mitbestimmen als es Gesamtausgaben können. Gewiß bleibt eine Auswahlbibel dann problematisch, wenn sie nicht auch dazu ermutigt, die fehlenden Kapitel oder Absätze später nachzulesen und den ganzen Text sich einmal vor Auge zu rücken. Die von GRÄFF jedem biblischen Buch vorangestellten Einleitungen fordern geradezu auf, diese Ergänzungen vorzunehmen. Eine Auswahlbibel dieser Art ist eine gute Handreichung, sie läßt sich leichter übersetzen als die gesamte Schrift. Darum eignet sie sich besonders für Prediger und Katecheten in der Mission. Allerdings müßte dann in einer Übersetzung die gleiche Übersichtlichkeit gewahrt bleiben.

Münster

Helga Rusche

Biemer, Günter/Müller, Josef/Zerfass, Rolf: *Eingliederung in die Kirche* (= *Pastorale*, Handreichung für den pastoralen Dienst). Matthias-Grünwald-Verlag/Mainz 1972; 92 S., DM 5,70

Die vorliegende Schrift wurde im Auftrag der Deutschen Bischofskonferenz vom Beirat der Konferenz der deutschsprachigen Pastoraltheologen herausgegeben. Das Buch setzt sich mit der Frage der Eingliederung in die Kirche auseinander, wobei die Eingliederung als Sozialisation verstanden wird. Die Sakramente haben den Charakter von Initiationsriten. Die Sozialisation wird von verschiedenen Institutionen (Familie, Schule usw.) getragen. Die Gemeinde soll wesentlich an der Eingliederung neuer Mitglieder beteiligt werden, z. B. bei der Vorbereitung der Firmlinge, in Taufgesprächen usw. — Wesentlich für die Kirche ist die Sorge für die Fernstehenden, die von einer „humanen Spiritualität“ (82) getragen sein muß. Man muß der Gefahr widerstehen, die Eingliederung in die Kirche uniformistisch und perfektionistisch zu betreiben. Die Vielfalt der Formen und Intensitätsgrade kirchlichen Engagements muß gewahrt bleiben.

Das Buch gibt vorsichtige Reformanstöße. Es macht den Versuch, durch die Einbeziehung sozialer, kultureller und psychologischer Gegebenheiten der Arbeit der Gemeinde neue Blickrichtungen zu vermitteln. Das Buch enthält wertvolle Hinweise für eine möglichst große Beteiligung der Gemeinde, z. B. bei der Vorbereitung der Sakramente. Revolutionäre Neuansätze und Konfliktstoffe werden vermieden, stattdessen wird zu Toleranz und gegenseitiger Offenheit gemahnt. Positiv ist auch die Betonung der Sorge für die Fernstehenden zu werten.

Es wäre durchaus möglich, einige Ansätze des Buches für die Missionsarbeit zu verwerten. Vor allem für die Missionsländer erscheint die starke Betonung der Beteiligung der Gemeinde bei der Eingliederung neuer Mitglieder wertvoll, da die Gemeinden in den Missionsgebieten — wegen des Mangels an Missionaren — viel stärker auf die Aktivitäten aller angewiesen sind. Wesentlich ist vor allem die Sorge um die schon Getauften, da besonders in den Missionsgebieten die Gefahr des Rückfalls in nichtchristliche religiöse Praktiken gegeben ist, wenn die Unterweisung im Glauben nicht fortgesetzt und vertieft wird. Hier gibt das Buch brauchbare Hinweise für verschiedene Möglichkeiten des Engagements der Gemeindemitglieder.

Dortmund

Heinz-Otto Diehl